

peut-être le plus méconnu ou le moins connu.

Tous, évêques, prêtres et laïques de toutes les nations catholiques, nous nous réjouissons — et permettez-moi de dire qu'à titre de sujet britannique, je m'en enorgueillis — de ce que l'Eglise, son clergé et ses communautés religieuses jouissent sur toutes les terres que protège l'étendard britannique d'une liberté qu'on ne trouve plus toujours dans les pays catholiques. (Applaudissements).

Mais qu'on me permette d'ajouter que ces jours sont nouveaux dans l'histoire de l'Eglise et dans l'histoire de la Grande-Bretagne. Longtemps, l'Angleterre fut la terre de la haine et de l'intolérance pour l'Eglise catholique, même lorsqu'elle avait, depuis plus d'un siècle, ouvert la porte large à toutes les hérésies, à toutes les sectes. Il n'y a guère plus de cinquante ans que le peuple de Londres se soulevait dans une émeute violente contre le rétablissement de la hiérarchie catholique en Angleterre. A quoi tient le changement profond et radical qui s'est opéré dans l'esprit du peuple anglais, dans ses lois et dans l'attitude de ses gouvernants ? Sans doute à des causes nombreuses et diverses; mais parmi ces causes, il s'en trouve une dont vous ignorez peut-être l'importance, quelque infime qu'elle paraisse dans le temps et dans l'espace. Ne l'oubliez pas : des causes minimes en apparence et longtemps ignorées produisent parfois des effets